
النظافة والمحافظة على الصحة والسلامة من الأوبئة

ارتفع عدد المصابين بفيروس كورونا في الأسابيع الماضية، ولم تعد الإصابات مقتصرة على بلد بعينه بل شملت بلدان العالم

أجمع.

ويؤكد العلماء والباحثون أن الحرص على النظافة اليومية لنظافة اليدين والأواني والأماكن العامة وتعقيمها هو السبيل

الوحيد لمحاصرة مجموعة من الأمراض الفيروسية، والحد من خطورتها بنسبة كبيرة.

ومع ازدياد فرص الإصابة بفيروس كورونا، وهو أمر يمكن الوقاية منه بالاهتمام بمعايير النظافة المعروفة وفي مقدمتها غسل

اليدين بشكل منتظم.

ورغم بساطة الأمر، إلا أن الدراسات تشير إلى عدم التزام معظم الناس بالقواعد السليمة لغسل اليدين والتي تساعد في قتل

البكتيريا والفيروسات الناقلة للأمراض.

وتعد النظافة من الأمور الهامة والأساسية في حياة الإنسان وهي تبدأ بإزالة الأوساخ والعرق عن الجسم وجعل رائحته جميلة

ونظيفة، فالنظافة ليست فقط للرائحة الجيدة وإنها لإزالة البكتريا والفيروسات عن الجسم، فالمحافظة على الصحة تبدأ من

النظافة.

لذا نرى ضرورة نشر الوعي بأهمية رفع مستويات النظافة كإجراء وقائي، وذلك استجابة لظهور تقارير إضافية بإصابات جديدة

بفيروس كورونا..

إن معايير الصحة والنظافة في أماكن التجمعات كالمدارس والمستشفيات مهمة للغاية لمواجهة هذا الوباء الداهم..

نحن نعلم بأن اتباع ممارسات النظافة الجيدة بما فيها غسل اليدين وصحة الجهاز التنفسي والتي تشمل تغطية الفم والأنف

معاً وتطهير الأسطح بالمطهرات يساعد على الحد من انتشار الفيروسات بشكل عام بما فيها فيروس كورونا، ومثل هذه

الممارسات هي مسؤولية الجميع ويمكننا القيام بها بسهولة..

إسلام أون لاين

3 / 1



فيجب وجوبا عينيا على كل فرد من أفراد المجتمع الالتزام بنظافة اليدين، أي غسل اليدين بشكل متكرر بالماء والصابون

كد من تنظيف كافة جوانب اليدين، وبين الأصابع وتحت الأظافر وحول الرسغين مع مراعاة تجفيف اليدين جيدا بمحارم والتأ

ورقية فردية.

قيمة النظافة من أهم القيم الإسلامية، والإسلام ينظر إليها على أنها جزء لا يتجزأ من الإيمان، الأمر الذي جعلها تحظى

باهتمام بالغ في الشريعة الإسلامية، اهتمام لا يدانيه اهتمام من الشرائع الأخرى، فلم يعد ينظر إليها على أنها مجرد سلوك

مرغوب فيه أو متعارف عليه اجتماعياً يحظى صاحبه بالقبول الاجتماعي فقط؛ بل جعلها الإسلام قضية إيمانية تتصل

عٌ ضْ
بِ
انُ  يمَ

لْإِ
بالعقيدة، يُثاب فاعلها ويأثم تاركها في بعض مظاهرها، فعن أبي هريرة رضي الله عنه قال: قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: “ا

نَ بَةٌ مِ عْ يَاءُ شُ حَ الْ ، وَ
قِ
ي

رِ
  الطَّ

نِ
 لْأَذَى عَ ةُ ا اطَ مَ

إِ
ا  نَاهَ أَدْ ، وَ لَّا اللهُ

إِ
لَهَ 

إِ
لُ لَا  وْ ا قَ لُهَ ضَ أَفْ ، فَ بَةً عْ - شُ تُّونَ سِ عٌ وَ ضْ

بِ
 : ونَ -أَوْ عُ بْ سَ وَ

.”
نِ
ا يمَ

لْإِ
ا

مة جعلتهم ينالون شرف محبة الله تعالى لهم، ومن مظاهر اهتمام الإسلام بها؛ جعلها سمة من سمات الرجال، وهذه السِّ

،) ينَ
رِ
 هِّ طَّ بُّ الْمُ اللَّهُ يُحِ رُوا وَ هَّ بُّونَ أَنْ يَتَطَ الٌ يُحِ جَ

رِ
يهِ  يهِ فِ قُّ أَنْ تَقُومَ فِ مٍ أَحَ  يَوْ

لِ
نْ أَوَّ ى مِ وَ لَى التَّقْ سَ عَ دٌ أُسِّ

جِ
 سْ قال تعالى: )لَمَ

لُوا سِ
ةِ فَاغْ

لَا لَى الصَّ
إِ
تُمْ  ا قُمْ ذَ

إِ
نُوا  ينَ آَمَ ذِ

ا الَّ كما جعلها سبحانه وتعالى شرطاً لإقامة عمود الدين الصلاة، قال تعالى: )يَا أَيُّهَ

رٍ
 فَ لَى سَ تُمْ مَرضى أَوْ عَ نْ كُنْ

إِ
 رُوا وَ هَّ ا فَاطَّ نُبً تُمْ جُ نْ كُنْ

إِ
  وَ

يْنِ
بَ كَعْ لَى الْ

إِ
لَكُمْ  أَرْجُ كُمْ وَ رُءُوسِ

بِ
وا  حُ سَ امْ  وَ

قِ
 رَافِ لَى الْمَ

إِ
يَكُمْ  أَيْدِ كُمْ وَ وهَ جُ وُ

يدُ
رِ
ا يُ هُ مَ نْ يكُمْ مِ أَيْدِ كُمْ وَ وهِ جُ وُ

بِ
وا  حُ سَ ا فَامْ يِّبً ا طَ يدً عِ وا صَ مُ تَيَمَّ اءً فَ وا مَ دُ

جِ
لَمْ تَ اءَ فَ تُمُ النِّسَ سْ مَ ائِطِ أَوْ لَا

غَ نَ الْ كُمْ مِ نْ دٌ مِ اءَ أَحَ أَوْ جَ

.) كُرُونَ لَّكُمْ تَشْ كُمْ لَعَ لَيْ تَهُ عَ مَ لِيُتِمَّ نِعْ رَكُمْ وَ هِّ  لِيُطَ
يدُ

رِ
كِنْ يُ

لَ  وَ
جٍ
 رَ نْ حَ كُمْ مِ لَيْ لَ عَ عَ  لِيَجْ

اللَّهُ

ها كتوبةِ فصلَّا لاةِ المَ لاةِ فأسبغَ الوضوءَ ثمَّ مشى إلى الصَّ أَ للصَّ كما حث النبي صلى الله عليه وسلم على إسباغ الوضوء، قال صلى الله عليه وسلم: “من توضَّ

.  أو معَ الجماعةِ أو في المسجدِ غفرَ اللَّهُ لَهُ ذنوبَهُ
سِ
معَ النَّا

وأوجب الشارع غسل جميع البدن، بعد الجماع وبعد الحيض والنفاس وغير ذلك من المواطن التي يلزم معها الغسل،

وحث عليه وندب إليه في مناسبات عدة وخاصة مواطن الاجتماع والازدحام كالجمع والعيدين، قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: “إذا جاء

. كم الجمعةَ فليغتسلْ أحدُ

كما شرع غسل اليدين قبل الأكل وبعده، وغسل اليدين بعد الاستيقاظ من النوم قبل غمسها في الماء، قال رسول الله صل

ه”. ي أين باتت يدُ
رِ
 ه في الإناءِ حتى يغسلَها ثلاثًا، فإنه لا يَدْ سْ يدَ مِ

، فلا يَغْ هِ كم من نومِ الله عليه وسلم: “إذا استيقظ أحدُ
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يضة شرعية وضرورة إنسانية النظافة في الإسلام.. فر
لم تترك شريعة الإسلام، أمرًا إلا وعلمته إياه للمسلمين، ومن ذلك الطهارة البدنية والمعنوية، حتى كان أول ما نزل على النبي

ا – كما سبق وأن بيناه-، وضرورة وقيمة ا أساسيً (، والإسلام جعل الطهارة، ركنً رْ هِّ ثِيَابَكَ فَطَ د صلى الله عليه وسلم من القرآن الكريم: )وَ محمّ

حضارية للتقدم والتحضر البشري والعمراني، فاليهود مثلاً لم يكونوا ينظفون آنيتهم وأوعيتهم، بينما علم النبي الكريم أصحابه

تنظيف ذلك وحث عليهم، حيث قال صلى الله عليه وسلم: “نظفوا أفنيتكم ولا تشبّهوا بيهود.

بة الله تعالى، ا للمغفرة وتحصيل محّ واعتبر الإسلام النظافة والطهارة فريضة شرعية وسبيلاً للوقاية من الأمراض، وسببً

ا لا يتجزأ من حياة المسلم وطابع لا غنى له عنه، حتى جعل نظافة البدن والملبس والبيئة مصاحبة وشدد على أنها جزءً

ومرتبطة وملازمة للعناية بطهارة النفوس، وإصلاح المعتقد وسلامة الباطن.

وعلم الإسلام، المسلمين طهارة الأسنان والشعر والجسم من الروائح الكريهة، فالسواك مطهرة، والشعر يجب أن يكرم،

والجسم لا تمسه الروائح الكريهة، بل إن المسلم إذا مس رائحة كريهة ولو مباحة كالثوم والبصل فلا يقرب المسجد، وقد

ورد: “حق على كل مسلم أن يغتسل في كل سبعة أيام يغسل رأسه وجسده”،

ومن مظاهر النظافة في الشريعة الإسلامية سنن الفطرة، قال صلى الله عليه وسلم: “الفطرة خمس: الختان، والاستحداد، وتقليم الأظافر،

ونتف الإبط، وقص الشارب.
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